

## VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Уважаемые читатели!

Журнал завершает подготовку к переходу на новую платформу Open Journal Systems. Надеемся, что следующий номер будет доступен уже через новый интерфейс.

Тем временем представим новый номер журнала.

В рубрике «**Новые тексты**» мы публикуем статью к. с. н. *К. С. Губы* (директор Центра институционального анализа науки и образования Европейского университета в Санкт-Петербурге) «Быть главным журналом в российской социологии: когда миссия имеет значение». Внутренняя работа научных редакций анализируется с позиции социологии организаций. Концептуальные схемы иллюстрируются на примере редакции журнала «Социологические исследования» за 1992–2011 гг. На основе анализа набора рубрик (491 появление рубрики и 1230 опубликованных в них статей) и восьми интервью с редакторами показано, что деятельность редакции направлена на максимально полное представление тематической структуры и широкий географический охват авторов. Это во многом приводит к отказу от строгого контроля при поступлении и оценке рукописей.

Далее в той же рубрике публикуется статья д. э. н. *А. Ю. Чепуренко* (профессор НИУ ВШЭ) «Гибкость организационной структуры и типология неформального малого предпринимательства в России. По данным лонгитюдного исследования (2013–2015 гг.)». В статье на основе институционального подхода к определению и анализу причин и практик неформального предпринимательства в современной России и на данных проведённого автором лонгитюдного исследования 13 стартапов и малых предпринимателей (Москва, 2013–2015 гг., 36 интервью) рассматриваются факторы распространения неформальных практик в предпринимательских фирмах.

В рубрике «**Переводы**» мы знакомим читателей с фрагментом книги профессора *Коллина Крауча* (Университет Уорика, Великобритания) «Восторжествует ли гиганомика?». Книга посвящена расширению феномена гиганомики, приходящему на смену традиционным условиям труда наёмных работников. Журнал «Экономическая социология» публикует первую главу книги — «Повышение роли прекарной занятости» («The Rise of Precarious Work»). В ней автор разбирает понятие «гиганомика» и обозначает проблемы, возникающие в связи с её расширением. Перевод с английского *Юрия Каптуревского*. Публикуется с разрешения Издательского дома ВШЭ.

В рубрике «**Расширение границ**» публикуется статья *Н. В. Веселковой, М. Н. Вандышева* (Уральский федеральный университет), *Е. В. Прямиковой* (Уральский государственный педагогический университет) и *А. В. Даниловой* (Институт развития образования, Екатеринбург) «Повседневная мобильность молодёжи в небольших уральских городах». В статье рассматриваются практики повседневной мобильности молодёжи средних моногородов Свердловской области — Ревды и Краснотурьинска. Проведённые в течение 2018 г. 60 индивидуальных полуформализованных интервью с экспертами и жителями изучаемых городов, 11 групповых дискуссий среди старшеклассников и студентов колледжей (224 участника) с применением рисуночных техник составляют эмпирическую базу исследования. Результаты показывают, что пространство своего города рассматривается молодыми людьми как освоенное и известно, что усиливает интерес к другим, менее знакомым территориям. Это способ-

ствует возникновению новых вызовов для развития локального, регионального и межрегионального рынка труда.

В рубрике «**Новые книги**» к. с. н. *Н. Н. Кармаева* (Институт образования НИУ ВШЭ) представляет рецензию на книгу: Buchanan J., Finegold D., Mayhew K., Warhurst C. (eds) 2017. *The Oxford Handbook of Skills and Training*. Oxford: Oxford University Press. Этот Оксфордский справочник — пожалуй, первый успешный опыт по систематизации и критическому переосмыслению новейших знаний в области формирования и использования навыков в системе образования и на рынке труда. Авторы развенчивают ряд мифов о навыках на стыке экономики, социологии и исследований образования, в том числе мифы о прямой связи между уровнем навыков и уровнем оплаты труда работника, о более высокой востребованности в экономике будущего «мягких» навыков по сравнению с другими, о росте доли высокотехнологических рабочих мест и о расширении предложения навыков безотносительно к их использованию в экономике.

*О. Е. Дорофеева* (Университет Амстердама) рецензирует книгу *Миколая Пискорски* «Социальная стратегия» (Piskorski M. J. 2016. *A Social Strategy: How We Profit from Social Media*. Princeton, NJ: Princeton University Press). Автор книги предлагает подход к анализу взаимодействия людей и оценке эффективности интернет-платформ, с помощью которого читатели должны научиться их использовать для извлечения прибыли. Пискорски анализирует сами интернет-платформы (Facebook, Twitter, дейтинговые приложения, LinkedIn) и показывает примеры бизнес-стратегий разных компаний (American Express, Nike), в которых используются эти платформы.

*Борис Белявский* (Лаборатория экономико-социологических исследований НИУ ВШЭ) представляет новую книгу *Йенса Беккерта* «Воображаемые образы будущего: фиктивные ожидания и капиталистическая динамика» (Beckert J. 2016. *Imagined Futures: Fictional Expectations and Capitalist Dynamics*, Cambridge, MA: Harvard University Press). В книге раскрываются характерные для капиталистических обществ восприятия темпоральных процессов и роль ожиданий от будущего в капиталистической динамике. Центральная идея книги заключается в том, что экономические прогнозы не в состоянии обеспечить сколь-либо надёжные предсказания будущего в силу онтологической неопределенности, присущей самой экономической теории. Вместо предсказания будущего основной функцией прогнозов становится координация социальных действий. Текст рецензии печатается на английском языке.

В рубрике «**Конференции**» мы анонсируем XXI Апрельскую международную научную конференцию по проблемам развития экономики и общества (АМНО), проводимую Национальным исследовательским университетом «Высшая школа экономики» при поддержке Всемирного банка, которая состоится 6–10 апреля 2020 г. в Москве.

## VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear colleagues,

We are approaching the final part of the transition of our journal to Open Journal Systems. We hope that the next issues will be available through an entirely new interface.

Now, let us introduce a new issue of our journal.

Dr. Katerina Guba (Director of the Center for Institutional Analysis of Science and Education, European University at St. Petersburg) presents a paper, ‘To be the Flagship Journal of Russian Sociology: When the Mission Matters.’ The article focuses on the review process employed by academic journals from the perspective of the sociology of organization. The conceptual scheme is illustrated by the case study of the journal *Sotsiologicheskie issledovaniya* (Sociological Studies) for the period from 1992 till 2011. Based on an analysis of the journal headings (491 cases of headings and 1230 published papers) and 8 interviews with editors, it shows that the main task of the editorial board is to represent the discipline in all its diversity and demonstrate the wide geographical coverage of the authors. These practices diminish the quality of published manuscripts that are selected for publication in the journal.

Prof. Alexander Chepurenko (NRU HSE) submitted a paper, ‘Flexible Organizational Structure and Typology of the Informal Small Entrepreneurship in Russia: Evidence of a Longitude (2013–2015).’ Using an institutional approach to the definition of informal entrepreneurship and data from the panel study of start-ups and small entrepreneurs conducted by the author (Moscow, 2013–2015), the paper addresses the main factors affecting the dissemination of informal business practices in entrepreneurial firms.

We publish a translation of a fragment from the book by Professor Colin Crouch (University of Warwick, UK), *Will the Gig Economy Prevail?* The book is devoted to the *gig economy*, which is seen as set to gradually replace the costly rigidities of the old-fashioned employment contract. The *Journal of Economic Sociology* publishes the first chapter—“The Rise of Precarious Work”—in which the author considers the notion of the *gig economy* and issues associated with its expansion. It also describes the structure of this book. It was translated by Yury Kapturevsky; published with kind permission of the Higher School of Economics Publishing House.

Natalya Veselkova, Mikhail Vandyshev (both from Ural Federal University), Elena Pryamikova (Ural State Pedagogical University), and Anna Danilova (Institute for Educational Development, Ekaterinburg) present a paper, ‘Everyday Mobility of Youth in Small Ural Cities.’ The authors discuss practices with regard to the daily mobility of young people in the middle-sized Ural monotowns of Revda and Krasnoturyinsk. During 2018, 60 individual semi-formalized interviews with experts and residents of the studied cities and 11 group discussions among high school students and college students (224 participants) using drawing techniques constituted the empirical basis of the study. The study shows that the space of their town is considered to be mastered and well-known by young people, which increases interest in other, less familiar territories. It creates new challenges for the development of a local, regional, and interregional labor market.

Natalia Karmaeva reviews a new book by Buchanan J., Finegold D., Mayhew K., and Warhurst C. (eds.; 2017), *The Oxford Handbook of Skills and Training* (Oxford: Oxford University Press). In this book, the issues of skills formation and utilization in the system of formal education and in the labor market are discussed. The book addresses several myths related to skills formation and deployment. The first one concerns the relationship between the levels of skills and wages; the second is about the demand for “soft” skills in the future

economy; the third one addresses the growth of high-skilled jobs; and the fourth one looks at supply-led skills policies.

Oksana Dorofeeva (University of Amsterdam) reviews the book by Piskorski M. J. (2016), *A Social Strategy: How We Profit from Social Media* (Princeton, NJ: Princeton University Press). Mikolai Piskorski's book offers an approach to analyzing human interaction and evaluating the effectiveness of Internet platforms, with which readers should learn how to use Internet platforms for profit. Piskorski explores how platforms (for example, Facebook, Twitter, dating applications, LinkedIn) manage to reduce interaction costs and shows examples of the business strategies of different companies (for example, American Express, Nike) that use these platforms.

Boris Belyavskiy (Laboratory for Studies in Economic Sociology, National Research University Higher School of Economics) reviews a new book by Beckert J. (2016), *Imagined Futures: Fictional Expectations and Capitalist Dynamics* (Cambridge: Harvard University Press). *Imagined Futures* highlights temporal perception in capitalist societies and the role of future expectations in the processes of capitalist dynamics. The central idea of the book is that economic forecasts cannot provide reliable future predictions due to the ontological uncertainty described by economic theory itself. Instead of looking into the future, the main function of forecasts is posited to be the coordination of social actions.

We are also pleased to inform you that on April 6–10, 2020 in Moscow, the National Research University Higher School of Economics (HSE University) will be hosting the XXI April International Academic Conference on Economic and Social Development with the support of the World Bank. You will find an announcement in this issue.